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2013年 3月 9日，十二届全国人大一次会议在人民大会堂举行记者会，
邀请外交部部长杨洁篪就中国外交政策和对外关系回答中外记者提问。

杨洁篪：应俄罗斯总统普京、坦桑尼
亚总统基奎特、南非总统祖马、刚果共和
国总统萨苏邀请，中国新任国家主席即将
对上述四国进行国事访问，并出席在南非
德班举行的金砖国家领导人第五次会晤。

中俄互为最大邻国，都视对方为重要
发展机遇和主要优先合作伙伴。我们愿
与俄方一道，以中国新任国家主席访俄为
契机，深化中俄战略互信和各领域合作，
为中俄全面战略协作伙伴关系发展注入
新的强劲动力。

中国和非洲国家是好朋友、好兄弟、

好伙伴。中国新任国家主席此访充分体
现了中方对中非关系以及中国与发展中
国家关系的高度重视。相信此访将有力
提升中非新型战略伙伴关系。

金砖国家机制已成为应对国际金融
危机、带动世界经济增长、完善全球经济
治理、促进国际关系民主化的重要力量。
中国新任国家主席出席金砖国家领导人
第五次会晤对于加强金砖国家间伙伴关
系、完善金砖国家机制、促进金砖国家与
非洲及其他国家交流合作将起到重要的
推动作用。

杨洁篪：钓鱼岛及其附属岛屿自古以
来就是中国领土。钓鱼岛问题的根源是
日本对中国领土的非法窃取和占据。目
前的局面是日方一手造成的。日方的所
作所为严重侵犯中国领土主权，是对二战
胜利成果和战后国际秩序的挑战，严重损
害中日关系，也损害了本地区的稳定。

中方采取的坚定措施，显示了中国政
府和人民维护国家领土主权的坚强意志和
决心。日方应正视现实，以实际行动纠正
错误，同中方一道，通过对话磋商妥善处理
和解决有关问题，防止事态升级失控。

正确认识和对待历史是发展中日关

系的重要基础。日本军国主义发动的侵
略战争给包括中国在内的亚洲受害国人
民带来了深重灾难。事实反复证明，只
有尊重历史才能赢得未来；日本只有正
视和深刻反省历史，才能搞好同亚洲邻
国的关系。

中日发展长期健康稳定的关系符合
两国和两国人民的根本利益。中方愿在
中日四个政治文件确定的原则和精神基
础上继续发展中日战略互惠关系。我们
敦促日方为改善中日关系作出实实在在
的努力，为本地区的和平、稳定和发展发
挥积极、负责任的作用。

日本《朝日新闻》记
者：中日在钓鱼岛问题

上对峙已经持续半年之
久，两国关系至今没有

改善。两国有没有可能
协商制定一些规则，避
免两国船只和飞机在钓
鱼岛海域对峙等突发事
件发生？为改善两国关

系，有没有更好的解决
办法？

杨洁篪：朝鲜进行第三次核试验，半
岛局势再次紧张，这是我们不愿看到的。
安理会第 2094 号决议表明了国际社会反
对朝鲜核试验的立场，同时承诺通过对话
与谈判的和平方式解决朝鲜半岛核问题，
重申支持并呼吁重启六方会谈。

中方始终认为，制裁不是安理会行动
的目的，也不是解决有关问题的根本办法。
只有标本兼治，通过对话协商全面均衡解决
各方关切，才是解决问题的唯一正确途径。

妥善处理朝鲜半岛核问题，维护半岛和平稳
定，避免半岛生乱生战，符合有关各方共同
利益，也是各方肩负的共同责任。

我们呼吁有关各方以大局为重，保持
冷静克制，不要再采取导致局势紧张恶化
的行动。希望各方多做有利于推动局势
缓和的事，坚持接触对话，培育互信，共同
寻找实现半岛无核化、实现半岛和东北亚
长治久安的办法。中方愿与有关各方及
国际社会一道继续为此做出不懈努力。

标本兼治是解决朝核问题唯一途径
韩联社记者：2月12

日，朝鲜进行了第三次
核试验，联合国安理会

日前通过了有关对朝制
裁的决议。在这个形势
下，国际社会正关注中
国的态度。请问中方是
否会在强调半岛无核化

的同时采取其他外交政
策，进而阻止朝鲜的第
四、第五次核试验？

杨洁篪：最近，有关黑客攻击的报道很
多，其中不少都拿中国说事，看起来挺抓眼
球，实际上经不起推敲。

事实上，中国在网络安全方面是弱势
群体，也是遭受网络攻击最严重的国家之
一。中国政府反对黑客攻击活动，已制
订相关法律明确禁止和打击。黑的就是
黑的，白的就是白的。出于政治意图，编
造和拼凑耸人听闻的故事，抹黑不了别
人，也洗白不了自己。

各国在网络空间是一个你中有我、我中
有你的“命运共同体”。网络空间需要的不
是战争，而是规则和合作。我们反对把网络
空间变成新的战场，把网络作为干涉别国内
政的新工具。中方一直倡导构建一个和平、
安全、开放、合作的网络空间，主张在联合国
框架内制定相关国际规则，并提出了具体倡
议。希望有关方停止不负责任的攻击和指
责，采取切实行动增进各方互信与合作，共
同维护网络空间的和平与安全。

图为外交部长杨洁篪
回答中外记者提问。

新华社记者 丁 林 摄

新任国家主席将首访俄罗斯及三个非洲国家

《俄罗斯报》记者：

您如何评价当前形势下
的中俄关系？据报道，

习近平总书记在“两会”

后将访问俄罗斯和几个

非洲国家，并出席金砖
国家领导人会晤，请证
实。

外媒有关黑客攻击报道经不起推敲

《中国日报》记者：

最近一些西方媒体称其
电脑网络遭到源自中国

的黑客攻击，并且影射
有政府和军方背景，您

对此有何评论？

好声音好声音

议政录议政录

3月 9日，十二届全
国人大一次会议在北京

人民大会堂举行记者招

待会，外交部长杨洁篪
回答中外记者提问。这

是几名记者在拍摄提问

的记者。

新华社记者 谢环驰 摄

视点视点

保障农民权益：
要“实干”而非“空谈”
新华社北京3月9日电（记者 侯大伟 樊曦）“保障

农民权益，特别是保护农民的财产权利，需要我们
做个动机单纯的‘实干家’，而不是坐而论道的‘空
谈家’。”全国人大代表、四川省成都市市长葛红林说，

“有的干部不研究形势变化，而是习惯根据自己的老
经验充当分析家，空谈原则，却在实际工作中不敢干、
不敢闯、不敢负责。”

葛红林代表说，中央确定了大力推进新型城镇
化、8年之后全面建成小康社会的目标，这对于成都这
个经济相对发达的中心城市来说，也面临着如何进一
步加强弥合城乡差距、保障农民权益的考验。“这都需
要我们脚踏实地干！”

已经在成都担任十年市长的葛红林，全程经历、
参与了成都市推动城乡一体化发展的改革实践。目
前，成都市目前已经在“财产权、保障权、自由迁徙权”
等方面，为农民建立起权利保障体系，打破“农业人
口”和“非农业人口”的身份界限，并剥离了附加在户
籍关系上的经济利益和社会权利，构建了城乡均等的
社会公共服务体系。

“刚开始启动改革的时候，阻力和风险都还是很
大的。”葛红林说，多年来在农村积累的各种老账、矛
盾回避不了，一些干部也担心确权颁证之后，城市建
设难度加大、成本升高，甚至会出现漫天要价的情况，

“但要想真正保障农民的财产权益，这是一条必由之
路，再大的困难和问题也不能回避。”

“经过30多年的快速发展，我们已经到了‘农业发
展最快、农村面貌变化最大、农民得到实惠最多’的时
期，但是我们仍然面临着城乡差距较大、区域发展极
不平衡的窘境，解决这些问题还需要我们各级干部以

‘负责任、勇创新、为人民’的态度，脚踏实地地干。”葛
红林说，四川省今年提出了一个“多点多极”的发展思
路，就是要直面大小凉山、高原藏区、贫困山区等经济
发展的短板，勇于解决当前发展中客观存在的问题。

“只有这样，我们全面建设小康社会的目标才可能顺
利实现。”

“把权力关进‘笼子’里。这个笼子应该是制度

的笼子、民主的笼子、公开的笼子。像金鱼缸里的鱼
一样看得见。而不是暗箱。”

——全国人大代表、浙江省舟山市市长周国辉

“重霾之下，人民健康受到严重威胁，谈何健康中

国；天空被灰霾所笼罩，谈何美丽中国；连呼吸都不畅
通，谈何幸福中国。”

——农工民主党中央提案提炼的大会发言

“一些大学校园内功利主义盛行，学术权力寻租

泛滥，一些起初怀着学术理想的年轻教师对学术环境
失望，最终走向学术腐化之路。”

——全国政协委员、中国工程院院士、中南大学
校长张尧学

“垃圾分类不能靠拾荒者。如果拾荒者仍然是城

乡垃圾分类的主力，那么垃圾围城、垃圾围乡的灾难

就不远了。”

——全国人大代表、沈阳市人大常委会主任赵长义

“网络反腐大行其道，这反映出制度反腐、法律反

腐的不足，正规反腐渠道不畅，司法的公信力、政府的

公信力降低，‘截访’大量存在，一些人不得已才选择

了网络曝光。”
——全国政协委员王俊峰

“公平分配是保障房管理的‘生命线’。保障房不
是过去那种福利房，要坚决防止不符合条件者获得保

障房。”
——全国人大代表孙晓梅

新华社北京3月9日电

二月河：粮食产量上去了
精神食粮的产量没跟上

3月9日，出席十二届全国人大一次会议的全国
人大代表、著名作家凌解放（二月河）说，现在我国的
粮食产量上去了，但是精神食粮的产量却下来了，没

有跟上时代的发展。 新华社记者 刘建生 摄

谁在提问

“农海归”：扎根城市
最有条件

数据：2012 年，全国外出农
民工16336万人，增长3.0%；本地
农民工9925万人，增长5.4%。国
家统计局的数据显示，连续两年
来，本地农民工人数的增速超过
外出农民工；去年，本地农民工的
新增数量历史上首次超过外出农
民工的新增数量。

现象：越来越多的中西部农
民工从东部沿海返回中西部家

乡，成为“农海归”一族。多年的
打工历练，让他们掌握了在农田
扶犁赶牛之外的谋生技能；多年
的城市生活，让他们拥有了不同
于乡土农村的社会经验。如今，
他们“返乡”不“返农”，很多人落

户家乡的小城镇。
建议：全国人大代表、民建中

央专职副主席辜胜阻认为，新型
城镇化是人的城镇化，实现转移
人口的市民化。就地城镇化比异
地城镇化更重要，“候鸟式”“钟摆
式”的异地城镇化，带来空巢老
人、留守儿童等问题，就地城镇化
可以避免这些问题。

农民工代表阮永川说，在许
多进入城市的农民工眼里，买房
是可望而不可即的理想，希望政
府多建设一些保障性住房，让有
条件的农民工买经济适用房，没
有条件的住廉租房。

全国人大代表杨甫旺说，返
乡农民工不少回到中西部中小城
镇，但目前不少小城镇基础设施
投入不足，规划上也存在定位不
准、特色不突出、功能雷同等问
题。建议加大小城镇供排水、“两
污”处理、集贸市场、公共文化等
公共基础设施建设投入力度，进
一步增强小城镇的承载和辐射带
动能力。

新生代农民工：融
入城市最紧迫

数据：国家统计局的调查表明，“80 后”“90 后”新
生代农民工已成为主体。截至2011年，新生代农民工
总人数已达8487万，占全部外出农民工总数的58.4%。

现象：在城市的大街上，从衣着打扮、言谈举止上
观察，很难将他们与城市的“80后”“90后”区别开来。
他们常年在城市里忙碌着，不再“亦工亦农”，可是他们

并不是城里人，他们是新生代农民工。印象中，家乡已

陌生；心灵上，城市还缺少归属感。
建议：全国人大代表、中国社会科学院农村发展研

究所原所长张晓山说，让新生代农民工融入城市，一方
面要在观念上接纳他们，真正给予他们平等的待遇；另
一方面要在能力上给予他们培养，政府应该根据社会
的需求和农民工自身的需求，采取各种各样的培训，使
他们的能力和社会发展方向的转变、产业升级换代的
需要相符合。

全国人大代表谭之平16岁辍学务农，19岁到武汉
打工，22 岁重返校园接受职业教育。她说，职业教育
是改变新生代农民工命运的突破口。为更多新生代农
民工提供适用的、适应城镇化和新农村建设所需要的
职业教育，是解决新生代农民工去留问题的很好途径。

阮永川说，新生代农民工对工作期望值较高，就业
流动性较大。他们流动在各城市之间，缴纳社保时断
时续，将来社保将成为严重问题，建议政府尽快完善对
新生代农民工的社会保障机制。

留守儿童：对城市最渴望
数据：据全国妇联统计，我国农村因父母出外打工

而产生的留守儿童已有5000多万人，并呈继续增长的
趋势。在一些农村劳动力输出大省，留守儿童在当地
儿童中所占比例甚至已高达18%至22%。农村留守儿
童问题已经成为不可忽视的普遍性社会问题。

现象：他们是农村娃，可城市有他们的牵挂——那
是父母工作的地方。他们不少人进过城，可也往往只
在暑假、寒假。很多人帮助他们，衣服、食物、问候……
可父母的拥抱、抚摸别人给不了。他们是农村娃，可他
们的梦在城市，他们的未来也在城市。

建议：全国政协委员唐瑾说，解决留守儿童问题的
根本之策在于尽快进行户籍制度改革，打破城乡“二元
体制”。随着城镇化的建设推进，应逐步取消与户籍相
关的教育、医疗、住房等各种城乡差别制度，使进城务
工人员的子女享受与城市孩子同等的待遇。鼓励更多
的进城务工农民将子女带在身边生活、学习和照看。

“从我们义工社每年帮扶的 200 多名留守儿童身
上，我发现这些孩子的性格普遍比较孤僻，胆小。”谭之
平呼吁，创造更多条件让农民工回乡就业，为了家庭的
幸福，也为当地的城镇化出力。

新华社北京3月9日电
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城镇化是扩大内需的
“最大潜力”所在，实现“人

的城镇化”则是挖潜的核

心所在。政府工作报告提

出，“有序推进农业转移人

口市民化”，“逐步实现城
镇基本公共服务覆盖常住

人口”。

在从田野走向城镇的
道路上，“农海归”、新生代

农民工、留守儿童等三大

人群最需携扶。如何让三

大重点人群分享城镇化的

红利，成为两会代表委员
热议的话题。


